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Концепция устойчивого развития предусматривает достижение 17 целей, разработанных в 

2015 году Генассамблеей ООН. Трибология является одним из факторов их достижения в области про-

мышленности и инноваций (цель SDG9). Потери, связанные с трением и износом машин, оценивают 

в 3—5% валового национального продукта около четверти энергии, потребляемой индустрией, расхо-

дуется на преодоление сил трения. Снижение потерь на трение, уменьшение износа машин, снижение 

выбросов двигателей внутреннего сгорания, применение экологически-чистых смазок — лишь не-

большой перечень возможностей трибологии для достижения целей устойчивого развития. Приложе-

ния трибологии вышли далеко за рамки решения чисто технических задач, и особую роль в жизни 

общества в последние годы стала играть так называемая «зелёная трибология». Использование поли-

меров является одним из эффективных методов достижения целей зелёной трибологии. Эти цели 

тесно связаны с творческим наследием В.А. Белого в трибологии полимеров, в частности исследова-

ниями массопереноса при трении. В продолжении его работ показано, что нанонаполнители активно 

влияют на поведение макромолекул полимеров при трении, образовании плёнок переноса и частиц 

износа. На примере композитов на основе ПЭЭК подтверждена эффективность материалов с нанораз-

мерными и традиционными добавками. Ещё одним направлением зелёной трибологии является раз-

работка экологичных смазочных материалов. В настоящее время во многих странах вводятся ограни-

чения на применение минеральных масел в сельском и лесном хозяйстве, и стимулируется использо-

вание смазочных масел и рабочих жидкостей, производимых из растительного сырья. Показано, что 

такие масла по многим показателям не уступают минеральным и проявляют хорошие противоизнос-

ные свойства благодаря образованию трибополимерных плёнок. 

Ключевые слова: устойчивое развитие, полимерные материалы, триботехнические испытания, 

нанокомпозиты, растительные масла. 
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Abstract 

Concept of sustainable development was formulated as achievement of 17 goals determined by UN Gen-

eral Assembly in 2015. Tribology has become one of the components of the industry and innovation goal 

(SDG9). The economical losses related to friction and wear are estimated as 3—5 % of GNP and one quarter 

of all the energy in industry is spent for friction overcoming. Decreasing of these losses, increase of machin-

ery wear-resistance, exhaust of engines, application of ecologically-friendly lubricants — it is a part of tri-

bology opportunities in achieving the SDG. Applications of tribology have come out of industry and so-called 

“green tribology” has become an important part in the life of society. Use of polymers is one of the efficient 

means to reach the green tribology targets. Nanofillers affect significantly the behavior of polymer macro-

molecules at friction, formation of transfer layers and wear debris, and finally the tribological performance 

of the composite. PEEK-based nanocomposites are becoming one of the most promising materials for appli-

cations in polymer-metal tribosystems. The test data have confirmed the positive effect of combining nano-

fillers with conventional additives to PEEK matrix. Another direction in green tribology is development of 

ecologically-friendly lubricants. Nowadays the usage of mineral oils is limited by many countries in forestry 

and agriculture due to ecological reasons. The applications of oils and working fluids based on plant raw 

materials are stimulated. It is shown that such oils are comparable with the mineral ones and show good anti-

wear performance due to formation of polymer tribofilms. 
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